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为什么说这是个奇迹？
郑州市眼科医院大眼科主任陈鹏：角膜是眼睛最前面的透明部分，覆盖虹

膜、瞳孔及前房，绝大部分眼睛意外受伤的伤者，角膜首当其冲受到损伤，已经失
去功能，不具备捐献的可能。而耿斌的伤处在眼球后部、角膜之后，所以能保持角
膜的基本完好，毫不夸张地说，这例活体角膜捐献能够实现，完全是个奇迹！

活体角膜捐献更像一个奇迹
它是多种因素综合的结果
幸运与不幸、豁达与无私、爱心与坚韧……
缺一不可

昨天，郑州市眼科医院（市二院）医生杨潇远，为耿斌做了简单的检查，
他的角膜的确有移植的价值。
与遗体角膜捐献不同，活体角膜捐献更像是一个奇迹，它是多种因素综
合的结果——幸与不幸、豁达与无私、爱心与坚韧……缺一不可。
杨潇远说，希望榜样的力量和精神可以感召更多人，加入志愿捐献者的
行列，帮助在黑暗中痛苦等待的人。郑州晚报记者 邢进/文 廖谦/图

“儿子，你真的和妈妈想到一起了”

73岁的耿妈妈
决定加入志愿者行列

在角膜捐献志愿书上签字的时候，
耿斌打电话给妈妈，让她来见证，“身体
发肤，受之父母，捐献眼角膜，妈妈一定
要在身边”。

人在南阳、怀有7个月身孕的耿斌的
妻子，也在电话里再一次坚定地支持丈
夫的决定。

看着耿斌在捐献志愿书上认真地、
一笔一画地签名，病床边的耿妈妈不停
地擦着眼泪，“这个春节，是我 73 年来最
黑暗、最难熬的春节。儿子正是年富力
强、干事业的时候，忽然发生的意外，让
我能充分地理解失明人的痛苦，现在他
能捐出自己的角膜，帮助其他失明的人，
我们也能感受到不幸中的幸福”。

耿妈妈说，等儿子的事情都处理完
了，她也要签下角膜捐献志愿书，加入志
愿者的行列，让更多的人能够重见光明。

活体角膜捐献能够实现
是个奇迹

郑州市眼科医院大眼科主任陈鹏
说，绝大部分意外伤害的伤者，角膜首当
其冲受到损伤，已经失去功能，当然不具
备捐献的可能性。

而耿斌的意外受伤，伤处是在眼球
后部，角膜之后，所以能保持角膜的基本
完好，陈鹏说：“毫不夸张地说，这例活体
角膜捐献能够实现，完全是个奇迹！”

郑州市眼科医院已经为耿斌的角膜
选定了受体，这位将接受角膜移植的患
者是一名40多岁的女性，患有角膜溃疡。

她在医院住院等待角膜已经一个月
了，病情也发展到了极限的边缘，如果这
次不能等到角膜，就必须摘除眼球。对
于医生和患者来说，这枚雪中送炭的角
膜都异常珍贵。

耿斌的手术定于今日上午9点左右进
行，医院已经做好准备，等那边角膜剥离
后，立即将角膜送到医院，进行移植手术。

据悉，耿斌入院时，医生曾说，手术
越快越好，拖延下去会有很大的麻烦。

耿斌原本可以在 2 月 14 日就做手
术，但是为了留出时间寻找需要角膜移
植的患者，他和医生沟通后将手术日期
定在了2月17日。

陈鹏说：“作为一个眼科医生，我代
表千千万万在黑暗中苦苦挣扎的患者，
向耿斌道谢，向耿斌致敬！”“没想到这事这么快就有了结

果，”病床上的耿斌十分欣慰，“我目前
最关心的就是这个角膜一定要物尽其
用，一定要让他人能重见光明。”

耿斌的双眼近视、散光，余下的左
眼裸眼视力只有 0.1，“我以后就要用
这只0.1的眼睛来看世界了！”

原本十分沉重的事情，却被耿斌
用轻松的话语和神态描述着，他难道
不难过吗？面对疑问，耿斌说：“你只

是没有看到我的眼泪。”
自从入院准备摘除眼球之后，每

一个来探望的亲友、同事都是眼泪汪
汪，耿斌本人一直没有流泪。

捐献角膜、寻找患者的消息发出
前，耿斌把妈妈、同事统统“赶”出了病
房，“我说，你们都走吧，在这里反而影
响我的心情”。等所有人都离开后，耿
斌一个人痛痛快快地哭了一场。

令耿斌欣慰的是，在捐献角膜这

件事上，家人没有给他任何阻力。
在决定捐献角膜时，耿斌给73岁

的妈妈发了条短信，原本做好了给妈
妈做思想工作的准备，没想到妈妈的
回复却是这样的：“儿子，你真的和妈
妈想到一起了，妈妈本来就打算等你
的事情有头绪后，去办理捐献角膜的
手续。我的儿子失去了一只眼睛，我
要让别人的两只眼睛都能重见光明，
希望你能理解妈妈。”

■相关报道

我国角膜极度匮乏
在中国，因角膜疾患致盲的患者在

300万人以上，而因角膜的稀缺，每年只
能做几千例角膜移植手术。

郑州市眼科医院从上世纪80年代即
开展角膜移植手术。陈鹏说，医院每年
大概只能做不到50例角膜移植手术，而
每年登记在册等待角膜移植的患者，多
达数百人。

由于我国自古以来就有为逝者保留
全尸的传统习俗，加上促进眼角膜捐献
的立法和措施的缺失，导致角膜材料来
源匮乏。
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“妈妈，谢谢您的支持！”耿斌拉着妈妈的手。


